

EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Se han recibido los surtidos de géneros
negros para Cuaremas.

Expléndidas colecciones en
MANTONES, BLONDA y CHATILLY

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Cuestión importantísima

(De La Iberia.)

Amezadora se ha presentado la cuestión de subsistencias en algunas regiones de España y principalmente en Castilla la Vieja, donde el trigo alcanza el exorbitante precio de 60 y 61 reales, cuando los agricultores de Valladolid dicen que el límite máximo debe ser de 46 reales la fanega, precio que ya marca una crisis en el mercado, y que pasado el cual, hay que dejar que entren libremente los trigos extranjeros.

Este nivel tan extraordinario produce un malestar grandísimo en las clases jornaleras, que se ha traducido ya en manifestaciones imponentes y en agresiones á la estación del ferrocarril para impedir el transporte de trigos á otras localidades.

El estado de intranquilidad en que vive el país con motivo de la guerra de Cuba y de las cuestiones que de ella se derivan, no permite que continúe permanente ese foco de perturbación; y el Gobierno, mostrándose previsor, se propone aplicar remedio á tan difícil situación.

El Sr. Sagasta, después de conferenciar con los ministros de Hacienda y Gobernación, ha tomado resueltamente su partido.

«Es posible—decía ayer el Sr. Sagasta—que continúen las manifestaciones que fácilmente, por referirse á una cuestión de subsistencia, pueden degenerar en motines.

»Da previsión más vulgar impone el deber de evitarlas, y el Gobierno está resuelto á adoptar cuantas medidas sean precisas para conjurar el conflicto y hacer todo lo que exija la gravedad de las circunstancias, aunque sea pasando por encima de la ley, para pedir luego á las Cortes la aprobación del procedimiento que se emplee.»

El recargo extraordinario de 2,50 pesetas que pagan á su introducción los trigos extranjeros fué establecido por la ley de 9 de Febrero de 1895, y claro está que únicamente por otra ley puede ser derogado; pero la cuestión es muy apremiante y el hambre no tiene espera.

Los canovistas que votaron aquella ley no fueron previsores y el Gobierno actual se encuentra hoy con una crisis que se presenta pavorosa y un precepto constitucional que le ata los brazos, privándole de dar un pan barato á las clases menesterosas.

El conflicto es terrible.

Poró á grandes males grandes remedios y el Gobierno está dispuesto á derogar por decreto la ley de 9 de Febrero de 1895.

No tiene el Gobierno aún Cortes que le voten esta medida salvadora; pero cuenta seguramente con el apoyo de todo el país.

No serán los votos de los diputados y senadores, serán los votos de la nación entera los que aprobarán la resolución.

—El Dr. CHERVIN, director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia), el 21 de Marzo un curso para la corrección en veinte días de la

TARTAMUDEZ

ó cualquier otro defecto de pronunciación.

Noticias de Cuba

El «Vizcaya»

Habana 2.

El recibimiento dispensado al «Vizcaya» ha sido entusiasta.

Inmensa concurrencia se apiñaba en los muelles para ver la entrada del hermoso crucero español.

Apenas fondeado el buque, centenares de vaporcitos, remolcadores, lanchas y botes se dirigieron hácia el «Vizcaya», llevando varias músicas, que tocaban aires populares españoles.

Alrededor del «Vizcaya» la manifestación de cariño ha sido realmente grandiosa. Los vivos á España, á la marina y al ejército no se interrumpían, y ahora, las diez de la noche, continúan los manifestantes cerca del acorazado dando inequívoca prueba de su cariño á la madre patria.

El comandante del «Vizcaya», Sr. Eulate, desembarcó á poco de fondear el barco, visitando en primer término al jefe de las fuerzas navales en Cuba, general Manterola, y en seguida al capitán general, Sr. Blanco.

Se dice que el distinguido marino español, durante su breve estancia en el puerto de Nueva York, fué objeto de atenciones y agasajos verdaderamente significativos, que él devolvió cumplidamente.

Ha recibido desde entonces el Sr. Eulate gran número de mensajes muy expresivos y cariñosos y no faltaron tampoco bastantes anónimos insustanciales.

También enviaron al «Vizcaya» algunas cajas sospechosas que el comandante del buque mandó arrojar al agua inmediatamente.

Han ido á bordo comisiones oficiales y un público extraordinario.

Organizanse fiestas en honor de los tripulantes del «Vizcaya».

El comandante de este crucero, Sr. Eulate, ha cumplimentado al comandante del cañonero norteamericano «Frem».

Optimismo

Según noticias de algunos colegas, el gobernador general de Cuba entiende que no lograrán su intento los que se obtienen en perturbar las relaciones con los Estados Unidos y producir discordias en el partido autonomista cubano.

Tiene el general Blanco gran confianza en el éxito de la acción política y en el resultado de las operaciones militares realizadas en el Camagüey é iniciadas en Oriente, prometiéndose comunicar al Gobierno noticias satisfactorias antes de que espire el presente mes de Marzo.

Da por terminada la cuestión del «Maine», por haberse comprobado que la voladura fué interior.

Parece, por último, que el general en jefe del ejército de operaciones en Cuba recomienda con grandísimo empeño que se procure aplacar la campaña de alarmas de la Península, que viene á secundar la de los jingoístas.

Lo del «Maine»

El ministro de Marina llevó al último Consejo celebrado el día 2, un importante telegrama del jefe del apostadero de la Habana, participando que el mismo día 2 debían bajar juntos los buzos españoles y los norteamericanos á reconocer el casco del «Maine», última diligencia para que la comisión mandada por el gobierno de Washington dé su dictamen.

Las impresiones son cada vez más favorables á que la comisión ha de proceder en justicia declarando que el siniestro lo determinó un accidente fortuito en el interior del crucero.

También en el propio Consejo leyó el general Bermejo telegramas del jefe del Apostadero, dando cuenta del entusiasmo con que ha sido recibido en la Habana el «Vizcaya», y los festejos que se preparan en obsequio de la tripulación.

España y los Estados Unidos

El Gobierno americano

Las noticias que del último Consejo de secretarías se han comunicado oficialmente á la prensa reflejan espíritu conciliador respecto á España. Según dicha nota, el Gobierno americano podrá en lo sucesivo, cuando se aborde el problema cubano, modificar su actitud; pero por ahora no cabe duda de que no secundará los manejos perturbadores de jingoístas y filibusteros.

Mac Kinley pulsa estos días la opinión y celebra frecuentes conferencias con los personajes políticos. En las celebradas por significados representantes de ambos Cuerpos Olegisladores, Mr. Mac Kinley les manifestó que no era posible ahora una intervención decisiva, añadiendo que no creía que este fuera el medio mejor para la independencia de Cuba.

Los personajes políticos aludidos insistieron en

que era preciso cumplir la promesa hecha al país, en los últimos párrafos del mensaje, en que se dice, que si el Gobierno español no consiguiera establecer la paz, y los intereses americanos siguieran, peligrando, la república intervendría con las armas.

Añadieron que si el gobierno del Sr. Sagasta no se decide por el abandono de la isla, será preciso poner en ejecución aquella promesa.

Mr. Mac Kinley no ha resuelto nada, y sigue celebrando conferencias.

Así lo telegrafian á *El Imparcial*.

La campaña contra Sobral

Desde Nueva York comunican por el cable á *La Correspondencia* que se ha embarcado en aquel puerto el agregado naval que fué de la legación española Sr. Sobral, en comisión del servicio, y á consecuencia del ruido incidente promovido por la prensa jingoísta por las declaraciones que le fueron falsamente atribuidas. La malquerencia que los periódicos muestran á este funcionario se deba á los valiosos servicios prestados por el mismo á España, inspeccionando las fortificaciones.

Una noticia desmentida

Los telegramas particulares desmienten la noticia del hallazgo y envío á Cayo Hueso de algunos fragmentos de la mina submarina que se supone sirvió para la voladura del «Maine».

El corresponsal del *New York Herald* asegura que la quila de dicho buque se ha encontrado partida y separada á alguna distancia del casco.

Atribuye también á los facultativos la opinión de ser inútil proseguir la investigación.

El secretario de Marina, á su salida del ministerio ha declarado que queda eliminada toda clase de responsabilidad del Gobierno español en el catástrofe, y otros miembros del Gabinete han expuesto simismas impresiones de carácter optimista.

Declaraciones de Mac-Kinley

Pos conducto autorizado se atribuyen al presidente Mac Kinley las siguientes frases:

«Aseguro que no habrá guerra con mi consentimiento, á no ser por causas que satisfagan á los hombres de bien, tanto de América como de las naciones europeas.»

Buques americanos á Matanzas

Londres 3.

Un despacho de Washington del que dan noticia los periódicos madrileños dice que en virtud de orden del secretario de Marina, el crucero americano «Montgomery» ha salido para Matanzas y el «Nashville» para Sagua la Grande.

Ambos buques conducen víveres recogidos por la junta de socorros de Nueva York para los reconcentrados cubanos.

Tanto el «Montgomery» como el «Nashville» no permanecerán en las aguas de Cuba más que el tiempo necesario para desembarcar su cargamento.

Un artículo de «Le Matin»

El *Matin* publica un artículo muy interesante favorable á España, que traducimos al pie de la letra.

Dice así:

«Llegarán á irse á las manos España y los Estados Unidos á propósito de la catástrofe del «Maine»? Esto dependerá probablemente de muchas circunstancias, á las cuales es extraña la misma catástrofe.

Los periódicos americanos que echan leña al fuego, pretenden que si el «Maine» voló fué por culpa de los españoles. A propósito de esto, escribe el *New York Herald*:

«El Gobierno español afirma que no existen minas submarinas en el puerto de la Habana, pero se establece el hecho por una carta que se encuentra en la biblioteca de Washington, demostrando la posición exacta de aquellas. Se puede, pues, hacer constar que el «Maine» estaba anclado próximo á dos de estos dos proyectiles, puestos en comunicación con el puerto.»

Si esta afirmación fuera verdadera, la situación cambiaría—añade el *Matin*.—No pertenece al gobierno de Washington dirigir una reclamación al Gobierno español; es este quien tiene hasta cierto punto el derecho de pedir al menos indemnización por daños y perjuicios á los Estados Unidos.

—[Cómo!—dirá el ministro de España en Washington—han tenido ustedes la poca delicadeza de espiarlos, de comprarnos agentes para procurarles un plano indicando exactamente la posición de las minas submarinas del puerto de la Habana, y poseyendo este documento, no han tenido ustedes la previsión de mandar una copia al comandante del «Maine» cuando vino á nuestras aguas? Si su barco voló, ustedes son los responsables, porque advertido este oficial hubiera tenido cuidado de no anclar precisamente encima de una mina y no se hubiera encontrado un agente demasiado celoso para producir la explosión.

Se pretende que el Sr. Bismarck, que ha recurrido en un conflicto con España al arbitraje del Papa, aconseje éste á propósito de los asuntos de Cuba. Es probable que si el Papa aceptase zanjar este litigio, juzgaría el hecho de mandar los Esta-

dos-Unidos uno de sus barcos al puerto de la Habana exponiéndose á la acción de una mina de la que conocía la existencia como constitutivo, por lo menos, de una provocación».

La escuadrilla de torpederos

En breve, según tienen noticias nuestros lectores, saldrá de Cadiz para Cuba la escuadrilla de torpederos que manda el señor Villamil. Entre los marinos hay gran expectación por la novedad y el riesgo que encierra el viaje, dadas las condiciones de los buques y la forma especial en que habrá de hacerse su abastecimiento durante la travesía. El viaje carece de antecedentes.

En el *Rayo* y el *Azor* solo ha habido que reparar las máquinas. Encuéntrase listos los torpederos el *Terror*, el *Furor* y el *Pluton*.

Se les está arreglando un aparejo provincial de tres palos con velas guairas con objeto de que las utilicen en la travesía, si es preciso. Se han desocupado los pañoles de municiones á fin de utilizarlos como carboneras para aumentarles el radio de acción.

También á los torpederos destroyers se les ha quitado la artillería que llevan sobre cubierta, á fin de mejorar sus condiciones marineras. Todos han sido puestos en condiciones de que puedan ser remolcados en un momento dado.

Dada la pequeñez de los buques, se estudia la forma de colocar en ellos y en buenas condiciones los víveres, en la mayor cantidad posible.

A pesar de esto, el abastecimiento, especialmente el de carbón, habrá de hacerse diariamente.

Los víveres se les enviarán también desde el trasatlántico *Ciudad de Cádiz*, que los convojará. Irán encerrados en cajas de hojalata. Estas cajas las tendrán que pescar los torpederos.

Lo que es más difícil de resolver es el abastecimiento de carbón, á causa del volumen y la necesidad de evitar que se moje. Aunque todavía no está resuelto, se cree que utilizarán sacos impermeables, los cuales se pasarán por un cable tendido desde el *Ciudad de Cádiz* al torpedero.

El itinerario acordado es: de Cádiz á Las Palmas, á Puerto-Rico y á la Habana.

Entre Cádiz y Las Palmas se ensayará el modo de abastecimiento ideado; en Las Palmas se resolverá en definitiva.

La escuadrilla tendrá que bajar en latitud durante el viaje, con objeto de buscar buenos mares, pues si el abastecimiento se hace difícil en tiempo bonancible, sería de todo punto imposible con temporal, en cuyo caso es inútil decir en qué situación quedaría la escuadrilla.

Villaamil ira en el trasatlántico, como centro de las operaciones.

Créese que á pesar de todos los medios que se arbitran, las tripulaciones comerán solamente durante la travesía, fiambres y gallina.

Todo esto pone de manifiesto la importancia del viaje, que despierta una expectación grandísima.

Son grandes la admiración y los aplausos que se tributan á los marinos que van á correr tales riesgos.

Sociedad de estudiantes negros

En París se acaba de fundar una Sociedad escolar de nuevo género, Sociedad que no se basa en un capricho, sino en una necesidad apremiante.

De todas las partes del mundo, aun de aquellas que hace poco eran consideradas como salvajes, afluyen á las Universidades para aprender el manejo de las armas de la civilización y emplearlas, si terciá, contra la raza superior de los blancos.

En París, el número de estudiantes negros ha llegado á ser tal, que permite la creación de una Sociedad bastante numerosa.

Aunque el color dominante es el negro, hay socios de todos los colores y de todos los matices del negro, desde el presidente, Benito Sylva, un haitiano «pur sang», ayudante de campo de Menelik, hasta los mulatos y mestizos más claros.

La Asociación ha iniciado su actividad con... una comida, y ha acordando reunirse cada trimestre, á cuyas reuniones tendrán acceso, por invitación, sólo aquellos blancos que hayan hecho algo por medio de trabajos literarios á favor de los derechos de la raza negra.

Palma

—Un perro de Terranova mordió el sábado á un niño en la calle de la Samaritana, produciéndole una herida en la pierna derecha.

—A un octogenario un accidente inopinado le privó del sentido el sábado por la tarde en la calle de la Unión.

Conducido á la casa de socorro le asistió convenientemente el médico Sr. Gayá, siendo más tarde trasladado al hospital.

—Al soldado regresado de la campaña de Cuba Jaime Suñer Julia, le ha sido prorrogada por un mes la licencia que venía disfrutando por enfermo.

—El sábado por la tarde empezó á soplar un fuerte vendabal que duró toda la noche y buena parte del día de ayer.

La temperatura sufrió también un notable descenso, sintiéndose un frío intenso cual si viviéramos en pleno mes de Enero.

Hoy sigue el tiempo vario, si bien templó algo la crudeza que se manifestó ayer.

—En Sóller se pagan las naranjas á 50 reales la carga no siendo presumible se vendan á menor precio, toda vez que la demanda para el embarque se mantiene firme y la cantidad de aquel fruto que queda para embarcar es bastante escasa.

—Procedentes del ejército de Cuba hallanse enfermos en uno de los hospitales de Santander los soldados mallorquines Antonio Frau y Miguel Rotger.

—Por causa del temporal reinante en el mar suspendió ayer tarde su salida el vapor *Ciudad de Mahón*.

—El vapor *Unión* llegó á Alicante á las siete de la mañana de ayer sin haber ocurrido novedad en la travesía.

—La compañía que dirige el discreto aficionado D. Bernardo Manera conquistó aplausos en la interpretación dada anoche á las obras anunciadas previamente en el programa, saliendo altamente satisfecha la concurrencia que asistió al teatro de la calle del Conquistador.

—En atento B. L. M. nos participa el Sr. Administrador de Correos que el vapor *Isla Panay*, que debía zarpar de Barcelona para Filipinas el día 5 del corriente, lo verificará el día 12.

Damos las gracias por su atención al digno Administrador Sr. Fajárnés.

—Un grupo de muchachos revoltosos que ayer mañana entretenía sus ocios dándose de pedradas en la plazuela del Teatro, dieron con uno de aquellos proyectiles en la pierna de una joven sirvienta que por allí acertaba á pasar en el momento de la refriega, causándola una contusión en un muslo.

Afortunadamente el hecho no tuvo consecuencias.

—Ayer mañana un carruaje atropelló á un transeunte en la calle de San Miguel, causándole una fuerte contusión en el costado izquierdo.

Después de auxiliarse le acompañó á su casa un agente de la autoridad.

—Sabemos que la Junta directiva de la sociedad *Asistencia Palmesana* trabaja activamente para organizar en sus salones un concierto vocal é instrumental, destinando los beneficios que acaso resultaren á socorrer á los socios inútiles con que cuenta dicha simpática sociedad.

Digno del mayor encomio es el propósito filantrópico que persigue la Junta Directiva de *La Asistencia Palmesana*.

Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

Sigue grave.—Derrota confirmada.—Felicitación al gobierno.

Madrid 7, 3'35 m.

El ex-matador de toros Frascuelo sigue en su dolencia ofreciendo el mismo estado de gravedad, desconfiando los médicos de salvarle.

Se confirma oficialmente la derrota del cabecilla Máximo Gómez.

El gobierno es objeto de numerosas felicitaciones por la acertada solución dada al conflicto de los trigos.

Un propósito de Mac Kinley.—Máximo Gómez derrotado.

Madrid 7, 3'35 m.

El presidente del gobierno yankee, mister Mac Kinley, se ocupa actualmente en estudiar la forma que dé á los Estados Unidos derecho de prioridad para la compra de barcos de guerra.

Ha sido confirmada oficialmente la derrota de la partida que capitanea el cabecilla Máximo Gómez.

Aprestos militares

Madrid 7, 3'35 m.

Dice un despacho de Washington que el gobierno de los Estados Unidos tiene reunidos todos los informes necesarios para la adquisición inmediata de astilleros particulares,

dos pequeños acorazados, dos cruceros y cuatro torpederos.

Una manifestación en Reus

Madrid 7, 3'35 m.

Ha tenido lugar en Reus una importante manifestación obrera, pidiendo en un mensaje que puso en manos del alcalde la destitución inmediata de los funcionarios acusados de haber aplicado tormentos inhumanos en los calabozos del castillo de Monjuich, la revisión de los procesos incoados con motivo de los sucesos anarquistas y el castigo inmediato y ejemplar de los que resulten culpables.

Más sobre el «Maine».—Lo que dice Woodford.

Madrid 7, 12'30 n.

Los buzos han tenido que suspender sus trabajos en el *Maine* por impedir continuarlos el estado de las aguas en el puerto de la Habana.

El representante de los Estados Unidos en Madrid Mr. Woodford, ha desmentido categóricamente haya dicho que la voladura del acorazado *Maine* fuere intencionada.

Lo que dice Mr. Lee

Madrid 7, 12'30 n.

El cónsul de los Estados Unidos en la Habana, Mr. Dee, ha telegrafiado al gabinete de Washington manifestando que según su opinión la catástrofe del acorazado *Maine* fué producida por una causa intencional.

El «Oquendo».—Una nota diplomática

Madrid 7, 12'30 n.

Llegó á la Habana el *Almirante Oquendo*, produciéndose al entrar el acorazado en el puerto un entusiasmo indescriptible.

El gobierno del Sr. Sagasta dirigió al de los Estados Unidos una nota diplomática pidiendo el relevo de Mr. Dee por sus notorias simpatías á la causa insurrecta, como también que en lo sucesivo se abstenga el gobierno yankee de enviar socorros á los reconcentrados en buques de guerra y si solamente en barcos mercantes.

La contestación de dicha nota está concebida en términos desabridos y descorteses, negándose los Estados Unidos á lo demandado por el gobierno español.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	66'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	31'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Banos Municipales.	35'00
La Ilesña Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Valores públicos

Madrid 5, 5 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	64'05
4 p 8 exterior perpétuo.	80'17
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	78'30
Cubas nuevas.	00'00
Banco de España.	414'25
Tabacos.	258'00
Francos.	00'00
Libras.	00'00
Barcelona 5, 4 t.	
4 p 8 interior.	64'17
4 p 8 exterior.	80'25
4 p 8 amortizable.	00'00
Gub. 86.	81'25
Coloniales.	00'00
Nortes.	22'75
Francias.	17'00
Madrid.	00'00
París.	59'43
Cubas 1890.	78'12

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas	
Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).	
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).	
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aludía).	
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).	
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).	
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aludía).	
Entradas	
Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Aludía); 12 tarde de Barcelona (via Sóller).	
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.	
Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).	
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aludía).	
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.	
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).	

Segundo aniversario

de la desgraciada muerte del

Sr. D. Manuel Villalonga Boneo

Primer Teniente de Caballería del Regimiento de Borbón ocurrida en Figueras el día 8 de Marzo de 1896

Sus padres, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y sobrinos, suplican á todos sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones, y asistir al turno de misas que se celebrará el día 8 de los corrientes en la capilla de la Purísima Concepción de San Francisco de Asis desde las 10 á las 12 de la mañana, en lo que recibirán favor.

Ribot en Cádiz

De las innumerables simpatías conquistadas en Cádiz por nuestro jefe y amigo queridísimo señor Ribot desde que ocupa el mando superior civil de de aquella provincia, hemos hablado ya, siempre con verdadero deleite, en repetidas ocasiones.

Y ora reproduciendo expresivos recortes de la prensa gaditana, ora haciendo referencia á cartas particulares que habíamos tenido ocasión de ver, hemos demostrado hasta dejarla evidente de sobra la realidad de aquellas simpatías.

Hoy tenemos á la vista otro nuevo dato que las confirma y no podemos resistir el deseo de consignarlo también, dedicando á su publicación un lugar en las columnas de nuestro periódico.

El Cocinero, un semanario festivo ilustrado que hace seis años se publica en Cádiz bajo la inteligente dirección del notable escritor D. Roberto Bueno, y que goza no solo en aquella histórica capital sino en toda la provincia gaditana, de una popularidad á todas luces extraordinaria, publica en la primera página de su último número el retrato del Sr. Ribot, retrato en fototipia admirablemente hecho y de un parecido superior á toda ponderación, y acompaña á este retrato un apunte biográfico suscrito por el director de *El Cocinero*, en el cual se hacen de nuestro amigo calurosos elogios que le honran, viniendo una vez más á confirmar el concepto elevado que de él tenemos todos sus amigos de Mallorca.

Siquiera sea para significar de algún modo á *El Cocinero* nuestra gratitud, á continuación reproducimos varios párrafos de la aludida semblanza en cuestión.

«Pocos Gobernadores, mejor dicho, ninguna Gobernador civil de Cádiz—dice el Sr. Bueno—ha sabido en menos tiempo, crearse más simpatías, ganarse más voluntades y rodearse de mayor número de amigos que el Sr. Ribot.

Su trato bondoso, sus maneras afamables, su encantadora sencillez, su carácter y costumbres perfectamente democráticas invitan al cariño y abren de par en par las puertas al efecto de sus gobernados. Cuando en el Sr. Ribot se trata al caballero particular y al amigo, no parece por ninguna parte el Gobernador, y cuando en el Sr. Ribot se trata á la primera autoridad no parece el amigo por ninguna parte, pues en punto á rectitud y amor á la justicia, el Sr. Ribot no se casa con nadie. Con los desgraciados, con los débiles, con los débiles, en fin, es el Sr. Ribot tolerante autoridad y amigo cariñoso. Con los fuertes, con los de arriba, sabe guardar, y guarda, la propia dignidad y sus legítimos derechos por encima de todo y sin consentir ni los menores asomos de humillación.

Si D. Pascual Ribot es un político honrado, lo dice con hermosa elocuencia el hecho de haber visto mermado en parte su considerable capital, puesto siempre y sin regateos de ninguna especie al servicio del partido liberal, en el que ha militado toda su vida.

Si es hábil y activo lo pregona el hecho de que en quince años que lleva ostentando de indiscutible manera la jefatura de los liberales mallorquines, no se ha dado el caso de que ningun candidato por él presentado, lo mismo en la oposición que en el poder, haya sufrido una derrota.

A los 26 años de edad fué nombrado Alcalde de Palma de Mallorca, cargo que ha obtenido en tres ocasiones más, y ed una de ellas lo fué en circunstancias tan adversas y enconadas, que no podía contar ni con un solo concejal que secundara su gestión, lo cual no fué obstáculo para que se desenvolviere y saliera airoso de un cargo en tan difíciles condiciones desempeñado.

Tres veces ha representado en Cortes á Mallorca, y como prueba palmaria del arraigo y preponderancia que allí tiene el actual Gobernador de Cádiz, basta apuntar el dato de que en las últimas elecciones, siendo por lo tanto el Sr. Ribot candidato de oposición, no solamente fué elegido diputado, sino que lo fué con más de dos mil votos por

encima del candidato ministerial que obtuvo mayor número.»

Quando las exigencias de la política ó las necesidades del Gobierno, priven á Cádiz de su actual Gobernador civil, puede éste tener la seguridad de que con él irán las simpatías de amigos y adversarios políticos y que su recuerdo no se borrará tan fácilmente como se ha borrado el de muchos de sus antecesores, porque el Sr. Ribot no es de los hombres á quienes se olvida después de tratados una vez.»

Justo aplauso

Se lo tributamos muy de veras al Delegado de Hacienda Sr. Flores.

Y vaya si lo merece!

En su afán de facilitar á los Ayuntamientos todos los medios posibles para que estos puedan á su vez ayudarle en la gestión económica que le tiene el Gobierno encomendada sin necesidad de recurrir á apremios ni al empleo de otras medidas coercitivas que molestan y vejan siempre á las corporaciones populares, ha tenido el Sr. Flores la feliz ocurrencia de publicar mensualmente en el *Boletín Oficial* un indicador de los servicios que durante el mes deben los Ayuntamientos llevar á cabo para cumplir con exactitud lo que de ellos exigen las disposiciones vigentes.

Esta idea es de una oportunidad incontrastable; su benéfica influencia es tanto mayor cuanto desgraciadamente en España nada hay más difícil que el conocimiento de las leyes por ser éstas en número infinito y por tener cada una de ellas cien disposiciones posteriores que las amplian ó modifican; y los móviles que impulsan esta singular resolución, vienen á confirmar una vez más el celo con que el Sr. Flores desempeña su cometido como primera autoridad económica de la provincia de Baleares.

Como por nuestra parte estamos dispuestos á auxiliar en la medida de nuestras fuerzas toda gestión que tienda al bien público y á favorecer los intereses del Estado, y es de estas la que desde las oficinas de Hacienda realiza D. Jerónimo Flores, nos creemos en el caso de reproducir tomándolo del periódico oficial, el indicador que ha formulado esta autoridad ultimamente, [relativo á los servicios que con respecto á la Delegación deben llevar el mes de Marzo corriente nuestras corporaciones populares.

Dice así.

«*Cédulas personales.*—Distribución y recogida de las hojas declaratorias, art. 26 de la Instrucción de 27 Mayo 1884.)

Industrial.—Terminación del padrón, (art. 62 del Reglamento de 28 Mayo 1896.)

Consumos.—En la 2.ª quincena remitir á la Administración de Hacienda copia del acta en que se acuerden los medios de cubrir el cupo, (art. 249 del Reglamento de 30 Agosto 1806 y ley de igual fecha.)

Los Ayuntamientos que tengan por Administración el impuesto de consumos, remitirán á la Administración de Hacienda, estado por duplicado de las unidades de cada especie que hayan adeudado y su importe, (art. 58 del Reglamento de 30 Agosto 1896.)

1 por 100 sobre pagos.—Remitir á la Administración de Hacienda copia literal y certificado del presupuesto adicional de gasto, (art. 17 del Reglamento de 10 Agosto 1893.)

Cobro de Contribuciones.—Bando antes del día 10 previniendo á los contribuyentes que hasta el indicado día pueden satisfacer sus cuotas de Contribuciones sin recargos de apremio, (art. 42 de la Instrucción de 12 Mayo 1888.)

Amillaramientos.—Del 1.º al 15 deben exponerse al público los apéndices al amillaramiento, resolviéndose por el Ayuntamiento á propuesta de la Junta pericial las reclamaciones de los contribuyentes antes del día 20, (art. 60 del Reglamento de 30 Septiembre 1885.)

Bicicletas "The Royal Enfield,"
Y BRITANNIA
 Pronto llegarán importantes remesas de bicicletas
MODELOS 1898
 para carreteras, de medias carreras y para pista.
 Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

NOTA.—Para facilitar á los ciclistas que tengan máquinas antiguas ó de las que estén descontentos la adquisición de obras nuevas, se tomarán á cambio las usadas, de cualquier marca que sean.

Edición de la tarde

LUNES 5 DE MARZO DE 1898

Hoy como ayer

A lo que antes dijimos comentando la excursión hecha por los oradores de club que pretenden defender en Mallorca los ideales republicanos, nada tenemos que añadir, aun después de leído lo que á este propósito nos espeta en su número del sábado el organillo de la Unión.

Lo único que podemos hacer es insistir en nuestro tema, y, variando los términos, preguntar al colega—que aparenta no habernos entendido—lo que en su conocida fábula pregunta Iriarte.

*Tantas idas y venidas,
 tantas vueltas y revueltas,
 quiero, amiga, que me diga
 ¿son de alguna utilidad?*

Porque éste y no otro es el caso.

Díganos *La Unión Republicana* ¿qué progresos ha hecho en la práctica la desdichada causa del gorro frigio, desde que sus hombres—los Pous y los Garcías y los Alemany, pongo por caso—andan por estos mundos de Dios con su oratoria á cuestras, promoviendo *meetings* y disparando discursos?

Allá en otros tiempos, cuando entre los correligionarios de *La Unión* no eran conocidas las aves perleras y se hablaba menos, mucho menos, obrándose seguramente más, los republicanos de Mallorca llevaron repetidas veces á las Cortes una representación de su partido otorgada por el pueblo en los comicios y la tuvieron también muy respetable en el Ayuntamiento de Palma; ahora, desde que hay Pous y Garcías y exhibiciones y discursos y *meetings* á diario y manifestaciones aparatosas y delirantes aplausos y entusiasmos frenéticos como esos de que muy frecuentemente nos habla *La Unión*, no hay entre las huestes del republicanismo ni humor siquiera para presentar candidatos en las elecciones generales, y en nuestra corporación popular tienen aquellas huestes dos concejales solamente: el uno, porque obtuvo el acta sin luche; el otro, porque la alcanzó con un voto de mayoría sobre el candidato conservador, cuando eran poder los conservadores y dispensaban á los republicanos, con tal de oponerse á nuestro triunfo, toda clase de benevolencias.

Nos dirá *La Unión*... lo de siempre: que los atropellos fusionistas, que el censo electoral...

Pero esto, caro colega, esto es pura palabrería; frases, escusas, nada más.

Quien tales cosas oiga, les dará seguramente todo el valor que se merecen.

Son... el recurso inútil del que pierde.

Y en cuanto á que los republicanos no estén en contradicción con sus propios principios al rechazar la autonomía antillana porque esta se concede *extemporáneamente en condiciones que han de hacerle completamente ineficaz* ¿qué hemos de decir?

Nada, nada absolutamente.

Es... otro recurso que no merece que perdamos el tiempo en combatirlo.

Palma

—Según telegrama recibido por la «Isla Marítima» el vapor *Lulio* suspendió su salida ayer tarde del puerto de Barcelona para el de Sóller, á causa del mal tiempo.

—El sábado se extravió desde la iglesia de la Concepción hasta la Rambla, un reloj de oro esmaltado pendiente de un cordoncillo del mismo metal; la persona que lo tenga en su poder y quiere devolverlo puede pasar por esta imprenta donde se le gratificará el hallazgo.

—Según hemos sido decir en la noche del sábado al domingo unos hombres intentaban penetrar en el almacén de basuras del propietario del horno del barrio de la Calatrava; pero al percibirse que

se acercaba el sereno huyeron á todo escape sin que pudiesen ser detenidos ni conocidos.

Igualmente se dice que también intentaron introducirse en otras casas de las calles inmediatas al antedicho barrio sin que lograran conseguirlo.

—El movimiento de buques ocurrido en nuestro puerto durante el mes de Febrero último, fué el siguiente:

Entraron 25 vapores españoles que transportaron 12,412 toneladas de carga y 402 pasajeros.

Entraron además 10 vapores extranjeros que transportaron 3,466 toneladas de carga y dos pasajeros y 24 buques de vela que transportaron 2,555 toneladas de carga y 4 pasajeros.

Se extendieron 58 patentes á buques españoles para el extranjero y el resto á buques mercantes para puertos españoles.

—El Dr. CHERVIN, director del Instituto de Tartamudeos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia, el 21 de Marzo un curso para la corrección en veinte días de la

TARTAMUDEZ

ó cualquier otro defecto de pronunciación.

—Ayer noche fué encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que escandalizaba en la vía pública.

Estalmadrugada pasó á mejor vida, víctima de aguda enfermedad D. Luis Alcover y Jaume, á cuya laboriosidad y vastos conocimientos debe en primer término la sociedad «Crédito Balear» el ascendiente de que goza.

Fué el finado persona peritísima en materias financieras, distinguiéndose notablemente por la certeza con que ahondaba aun en los negocios más intrincados.

En el seno de su distinguida familia fué siempre el ángel del hogar, comportándose como mentor modelo y padre cariñosísimo.

Cuanto tuvimos la honra de admirar de cerca las raras dotes de carácter del malogrado D. Luis, comprendemos cuan justo es el dolor que embarga en estos momentos el corazón de su familia, á la que enviamos la expresión sincera de nuestro pésame.

—Según dice un periódico de la vecina Ciudad Condal circulan numerosos billetes del Banco de España falsos, de la serie de cincuenta pesetas. Llevan estampado el busto de Goya y la fecha 1.º de Junio de 1889.

—Una señora de avanzada edad tuvo ayer por la mañana la desgracia de resbalar al bajar las escaleras de la parroquia de Santa Cruz, fracturándose el tobillo de la pierna izquierda.

Después de auxiliarse la acompañaron varios transeúntes á su domicilio.

—El Sr. Alcalde ha dado las órdenes oportunas para que sean retirados del sitio que ocupan en la plaza del Socorro unos tabloncillos viejos, que desde hace unos días estaban hacinados en dicho paraje.

—Esta tarde un can de grandes dimensiones derribó en la plaza de Quadrado á una señora de avanzada edad, no resultando del lance más daño que el susto consiguiente.

—Esta tarde salió para Mahón el Sr. Aparici, segundo inspector que fué de policía en esta ciudad.

—Susúrrase por ahí que en aguas de Cabrera ha sido visto el casco del buque naufrago que se supone sea la fragata «María Antonia», perteneciente á la matrícula de Barcelona.

Los navegantes que vieron el buque naufrago escusan el no haberse acercado á él en el mal estado del mar, de modo que después de todo nos quedamos á oscuras, como antes estábamos, sin saber á que nacionalidad pertenece el barco, ni la suerte que han corrido sus tripulantes.

Repetimos lo que tenemos dicho; el tiempo se encargará de descubrir la verdad del suceso.

—En stento B. L. M. nos manifiesta el Sr. Presidente del Colegio Médico Farmacéutico que en el local que ocupa dicho Centro, Broesa, 19, pral., se recibirán en adelante las cuotas de los que se adhieran al pensamiento de cooperar al mejor éxito del Congreso Internacional de Higiene y Demografía que se celebrará en Madrid del 10 al 17 de Abril próximo.

Aguiadecemos á D. Demingo Ercell la atención con que nos ha honrado.

La "manifestación," de hoy

Tiempo hace ya que en Palma, como en los pueblos de Mallorca, como en toda España, la clase trabajadora viene atravesado un periodo de verdadera crisis.

En algunas provincias del continente, se han promovido con este motivo numerosas manifestaciones, y aquí en Palma también pasó en resaltar una que presentándose al gobierno civil y al Ayuntamiento demandara del gobernador y de Albalde el auxilio á que de las autoridades tiene el obrero un derecho indiscutible cuando es causa legítima la que le mueve y cuando para exponerla se ampara en las prescripciones de la ley.

La sociedad *Unión Obrera* tomó á su cargo la realización del pensamiento iniciado; dispuso los preliminares de la manifestación, redactó un manifiesto que se imprimió en hoja suelta y acudió al Gobierno civil anteayer, solicitando en debida forma el permiso correspondiente para la ejecución del proyecto y para la circulación de las hojas volantes referidas.

El Sr. Roca, presidente de la antedicha sociedad, fué recibido por el Gobernador con la más exquisita galantería; expuso aquel á este el objeto de la manifestación y la forma correcta con que quería realizarse; el Sr. Guzmán hizo al representante de la respetable clase trabajadora de Palma las observaciones que debía acerca del particular; notificó los acuerdos, no que han de adoptarse, sino adoptados ya por el Gobierno como medida general con la idea de mejorar en lo posible la situación precaria de las familias menesterosas procurando disminuir el precio de las harinas y favorecer la venta de los demás artículos de primera necesidad; se manifestó dispuesto á emplear todas sus fuerzas oficial y particularmente en favor de la clase proletaria que no tiene los medios indispensables para atender á su subsistencia, y aconsejó á los organizadores de la manifestación que prescindiendo de aparatosas exhibiciones llevasen hoy en actitud pacífica al Ayuntamiento una exposición correcta y razonada expresiva de su necesidad y de su derecho.

Tan complacidos debieron salir de esta entrevista los que con el Gobernador la celebraron, que ayer vimos en la prensa local un comunicado suscrito por el secretario de *La Unión Obrera* en el que se hacía constar así, anunciándose que la comisión organizadora suspendía la manifestación.

Algunos elementos que se habían propuesto utilizar esta manifestación en un sentido político determinado, no se dieron por convencidos por natural ante las razones de la comisión de referencia y continuaron creando atmósfera, por consecuencia de la cual hoy á las 11 se han reunido en el paseo del Borne unos pocos centenares de obreros que en grupos dirigieron media hora después á la Plaza de Cort, recogiendo á su paso muchos curiosos y muchos desocupados de esos que nunca faltan al anuncio de cualquier suceso extraordinario.

A las doce y por ser hoy lunes, el Ayuntamiento se hallaba reunido en sesión.

La plaza de Cort presentaba animado aspecto. De pronto, el alcalde abandonó el salón de sesiones dejando al primer teniente Sr. Salom la presidencia del cabildo.

Era que entraban en la Casa Consistorial los señores que en nombre de los manifestantes habían de entregar á la alcaldía la exposición á que en párrafos anteriores hacemos referencia.

El Sr. Losada recibió en sus manos esta exposición prometiendo que la haría llegar al Ayuntamiento y que éste lo mismo que él como alcalde, miraría el asunto con verdadero interés y harían para conjurar la crisis por que pasa la honrada clase trabajadora, cuando humanamente fuese posible.

El Alcalde y la comisión salieron inmediatamente después á uno de los balcones del edificio y desde allí dirigieron la palabra á los numerosos grupos que ocupaban la plaza de Cort nuestra autoridad local y el Sr. Roca, reiterando aquel sus sinceros ofrecimientos y recomendando éste á los manifestantes tranquilidad y cordura interín se resuelve su petición.

Hubo aplausos y gritos de *viva* y *fuera* como los hay siempre en tales casos; pero ha faltado realmente en este acto el calor que sin duda alguna hubieron deseado imprimirle ciertos políticos de los que tras cortina más empeñadamente fomentaron la manifestación.

El Sr. Roca y sus compañeros de comisión abandonaron la Casa de la Villa satisfechos del recibimiento que les había dispensado el Alcalde, y éste pocos momentos después ocupaba de nuevo la presidencia en la sesión municipal.

Al entrar el Sr. Losada en el salón de sesiones, entregó al secretario para que le diese lectura ante el cabildo, la exposición que acababa de recibir, recomendándole á todos con excepcional interés y proponiendo desde luego el nombramiento de una comisión de señores concejales para que con urgencia la estudie y dictamine acerca de la justicia de la demanda formulada por los obreros en cada una de sus partes y de los medios que, caso de ser justa, puede el Ayuntamiento poner en práctica para satisfacerla.

Esta comisión, que se compone de individuos de todos los partidos políticos que tienen representación en el cabildo municipal, quedó designada por unanimidad formándola los Sres. Alcalde, Moll, Serra, Mulet y Pou.

No se hará esperar seguramente el resultado de las gestiones que practique esta comisión, y desde luego nos prometemos de ellas un éxito satisfactorio.

Por de pronto, hemos de aplaudir el celo desplegado por nuestras autoridades, por el Gobernador y por el Alcalde, en asunto de tan vital interés, y hemos de congratularnos de que la manifestación no haya rebasado los límites que á todo ciudadano imponen la ley, la corrección y la justicia, aún en el ejercicio de lo que pueda constituir su más evidente derecho.

Sección oficial

Extracto del «Boletín»

En el número 4855 del *Boletín Oficial* correspondiente al jueves último se publica:

Denuncia de mina.
 Fallecimiento del súbdito español D. Enrique Canals natural de Palma, ocurrido en el puerto de Lúpé.

Circular de la comisión auxiliar del congreso internacional de higiene y demografía.

Real orden sobre patentes de médicos.
 Servicios que en el presente mes han de prestar los alcaldes á la Hacienda pública.

Prórroga del plazo señalado para la recaudación de contribuciones.

Listas de electores de compromisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de Sóller, Santa Margarita, Santa Eulalia, Santa Eugenia, San José y Formentera.

Subasta de obras municipales en Santafy.
 Exposición del presupuesto del municipio de María.

Llamamiento al mozo Mariano Pou Expósito, del alistamiento del expresado pueblo de María.

Venta de géneros por la aduana de Ciudadela.

Aviso judicial á D.ª María Francisca Cabot y Mayol ó sus herederos si hubiese fallecido, contra quienes se ha interpuesto demanda sobre cancelación de hipoteca.

Venta de una finca en Ibiza.

Aviso judicial al dueño de una res lanar hurtada, según se cree, del predio Son Grua, término de Pollensa.

Sentencia del juzgado del partido de Palma dictada en autos sobre pago de cantidad, contra los herederos ó sucesores de D. Antonio Barceló y Suau.

Otra del juzgado municipal de Manacor, dictada en juicio verbal civil contra Miguel Fullana y Riera y Antonio Fiol y Alcover.

Llamamiento á D. Juan Cerdá y Martí, para que se presente á juicio verbal en Pollensa.

Hallazgo de un bocoy lleno de vino, en aguas del distrito marítimo de Alcudia.

Requisitoria para la busca del recluta Bernardo Salleras Sitjar, procesado por falta de presentación.

Otra para la del inscrito en la marina Ramón Marcos Ballester, procesado por hurto.

Aviso de junta de accionistas de la compañía de ferro carriles de Mallorca para el 8 del actual.

Balance del Centro Farmacéutico.

Telegramas

Periodistas expulsados

Madrid 7, 9'45 m.

Las autoridades de la Habana han adoptado la medida de expulsar de dicha capital á los periodistas yankees que han demostrado en sus escritos manifiesta parcialidad á favor de los insurrectos.

Optimismos

Madrid 7, 11 m.

Dice un despacho de la Habana que se han presentado a las autoridades el Cabecilla Capote y seiscientos individuos de su partida.

Esta noticia causó excelente efecto, contribuyendo á levantar el espíritu público la gran derrota sufrida por Máximo Gomez.

Duelo á muerte

Madrid 7, 11 m.

Dice un despacho de Roma que el diputado Sr. Cavallotti ha muerto en desafío con el director de la *Gaceta de Venecia* Sr. Macola, quién atravesó con su espada el cuello de su adversario, cortándole la yugular.

Un canard jingoista.—Desestimiento

Madrid 7, 11'40 m.

La prensa jingoista publica el *canard* de que el Papa León XIII ha reconocido la justicia que asiste á los insurrectos que luchan en Cuba para conquistar su independencia.

El gobierno yankee ha desistido del propósito que abrigaba de enviar dos buques de guerra á la isla de Cuba.

Movimiento de buques.—Filibusteros presos.—Un naufragio.

Madrid 7, 11'40 m.

Continúa siendo extraordinario el movimiento de buques de guerra yankees.

En Nueva York han sido presos dos agentes filibusteros.

Ha naufragado el vapor «Tillie» que conducía á bordo una expedición filibustera.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
 San Juan de Dios fundador
 CUARENTA HORAS

En el Oratorio de las Hermanitas de los pobres, continuarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociación de la Oración y Vela: exposición á las seis de la mañana. A las diez y media misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. A las seis de la tarde Rosario, sermón por el P. Miguel Cerdá, Ligoriano, estación y la reserva.

CULTOS

En Montesión, á las siete y media se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.
 CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen de la Concepción.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, inhalación, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, afecciones pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Alumbrado instantáneo

con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar

Patentes BOFILL—Ingeniero Industrial
Sindicato, 141-1.—Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz—mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona.—Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9—Matadero, 22—Pelaires, 10

Impotencia

debilidad genital Esperma torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1898

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR



ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECIFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE

PAPEL DE ARMENIA

ANTISEPTICO PODEROSO

COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

Meticulosidad por excelencia, preservadora de los contagios epidémicos, como viruelas, erupción, cólera, fiebres, tífus, escarlatina, etc., etc. Destruye los microbios que causan el impuro aliento y la fúnebre putrefacción, insensiblemente.

LOS MEDICOS RECOMENDAN SU USO, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

EN LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

Por Mayor Cobada y Cia.—Barcelona



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penleto, 31: BARCELONA

Obras de venta
 En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.
 Fisiología de la Tímbera y Tratado completo da á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Marzo directamente de este puerto el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con 112 bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran Letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA

DE

MR. EURYALE RESEQUIER

INGENIERO AGRONOMO

Barbados y estacas de las variedades más recomendadas de Porta ingertos como on Rupestris de Lot—Rupestris Martin—Riparia Grand Glabre—Riparia Glovia de Montpellier, etc., etc.

BERLANDIERIS DE SFLECCION

ORIGINARIAS DE TEXAS

DE INDISCUTIBLES RESULTADOS EN TERRENOS MUY CALCÁREOS Y EMPOBRECIDOS

Para informes que garantizan la excelencia de estas vides, así de pinos, cereales, variedades y excepcionados, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura—Instituto Agrícola de Francia, Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier, Ins. Inspección general y Inspección de Agricultura, que es el que ellos se proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su representante en las Islas, D. José Teófilo Agente sul de Francia en Felanitx.

Centro administrativo

establecido en Madrid, bajo la dirección del Agente de Negocios D. José María Alcalde, Abogado consultor, D. José Vignote y Vunderlich.—Procuradores: D. Felipe Garriz y León y D. José Arana y González.

NEGOCIOS A QUE SE DEDICA ESTE CENTRO

- 1.º Expedientes de pensiones de viudedad y orfandad, tanto en el ramo de Guerra y Marina, como de los departamentos civiles, y cobro de sus atrasos.
 - 2.º Expedientes sobre pago y devolución de cantidades ante la Dirección General de la Deuda y de la de Propiedades y Derechos del Estado y demás centros de Hacienda.
 - 3.º ABONARES DE CUBA, FUERTO RICO Y FILIPINAS; se compran y gestionan su cobro.
 - 4.º Subastas, tasaciones, contratos, etc., etc.—Se asiste á ellos en nombre y representación de los interesados.
 - 5.º Redención de toda clase de censos y entrega de expedientes y documentos en las oficinas correspondientes.
 - 6.º PRESTAMOS HIPOTECARIOS AMORTIZABLES; se facilitan desde CINCO MIL PSETAS en adelante sobre fincas rústicas y urbanas libres de todo gravamen.
 - 7.º Saca de Reales títulos, cédulas, certificados de última voluntad y legalización de toda clase de documentos.
 - 8.º Fianzas; se imponen y cancelan en los centros correspondientes.
 - 9.º Representaciones de Ayuntamientos y toda clase de corporaciones.
 - 10.º Cumplimiento y diligenciado de exhortes, tanto de la Península como de Ultramar.
 - 11.º PATENTES DE INVENCION; marcas de fábrica, inscripciones en el Registro de la propiedad literaria, cobro de depósitos y sus intereses, ya sean en concepto de fianza, ya de láminas ó inscripciones.
 - 12.º BOLSA; compra y venta de valores del Estado y Sociedades de crédito, cobro y negociación de cupones.
 - 13.º Renovación ó cange de cualquiera clase de valores y expedientes de extravío de los mismos.
 - 14.º Cobro de letras, libranzas y pagarés.
 - 15.º Representación y gestión de toda clase de asuntos, así en los tribunales ordinarios, como en los eclesiásticos y administrativos.
- Los soldados que perteneciendo AL EJERCITO DE ULTRAMAR, nacen en activo servicio, tienen sus PADRES, ESPOSAS E HIJOS, derecho al disfrute de una PENSION VITALICIA de 182 pesetas anuales si fallecen en acción de guerra, á consecuencia de heridas, fiebre anilla ó vómito. Este Centro se encarga de poner á los interesados en posesión de sus pensiones.
- Se admiten suscripciones por anualidades, mediante el pago de una cantidad convencional, de Diputaciones, Municipios y demás centros y corporaciones; fábricas, Sociedades, etc., etc. Esta suscripción les dá derecho á utilizar los servicios de esta casa durante el año, siendo de cuenta del mandante los gastos que puecan consistir de papel sellado y otros conceptos en virtud de los cuales hayan de anticiparse sumas justificadas para el pago de derechos establecidos por las leyes vigentes.
- La actividad y moralidad, de antiguo probadas por este Centro en la tramitación de todos los negocios á su gestión encomendados, son la más segura garantía para cuantas personas le honren con su confianza.

D elegado exclusivo para Baleares: D. Gabriel Magraner, Abogado.—San Jaime, 7-2.